

missionnaires, nous aurions de belles églises dans ce pays.

Vous aurez appris les brouilleries qui sont entre Mgr de Quebek et les Recollets. Il a interdit leur église eux ayant obei un mois ou environ, l'ont ouverte. Ils leurs a fait des monitions, ils ont persisté et puis ont montré leurs privileges qui disent qu'un évêque ne peut interdire leur eglise qu'en mesme temps la ville ne s'oblige a les nourrir. Cette guerre ecclesiastique entre les M.M. de S. Sulpice et les relligieux est pire que la guerre des Iroquois a cose du scandale et de la différence qu'il y a entre ces temps icy et ceux de mon arrivée au Canada, ou ie trouvé entre les ecclésiastiques et les religieux cor unum et anima una. Dieu ne laisse pas de nous bénir, parceque la récolte a été bonne quoyque depuis l'eclipse du mois de juin le temps ait été extrêmement pluvieux et tous les renouveaux de lune durant les 1<sup>ers</sup>. quartiers. *Les 2 PP. qu'on a envoyé cette année sont arrivés heureusement à QuebeK, au lieu que les deux prestres qu'on a envoyé de S. Sulpice de Paris, et les P.P. recollets qui estoient dans un navire nommé le S. Joseph, ont été pris à 60 lieues de Quebec par les Anglois qui les ont renvoyés sans leur faire de mal. C'estoient des flibustiers de la virginie qui se refugient à Baston. Un de nos deux Pères a esté choisy aussy tost pour estre aumosnier d'un navire du Roy qui va à la Baye d'Hudson, ou je fusse allé si j'eusse eu le temps de descendre à QuebeK pour m'embarquer pour tenir classe de mathématique dans le vaisseau et hyverner au nord. J'ay vu le P. Pinette arrivé de notre province qui se porte bien et qui n'a demeuré que 6 jours à*